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A New York

Participation luxembourgeoise
à la 56e assemblée générale de l'ONU

. . . le ministre des Affaires étrangères de la Russie, Igor Ivanov, saluant à
New York leur homologue luxembourgeois Lydie Polfer (Photos: MAE)

Le ministre des Affaires étrangères des Etats-Unis, Colin Powell, et . . .

Placés largement sous le signe du
combat du terrorisme, les travaux
de la 56e assemblée générale des
Nations Unies ont commencé sa-
medi dernier. Le Luxembourg est
représenté à New York par son
ministre des Affaires étrangères,
Lydie Polfer. Elle s'adressera à
l'assemblée générale ce lundi en fin
d'après-midi.

En marge de l'assemblée auront
lieu une série de rencontres bilaté-
rales au cours desquelles le chef
de la diplomatie luxembourgeoise
rencontrera ses homologues du
Cap-Vert, de Croatie, de l'Inde,
d'Iran, de Mongolie, de Roumanie,
d'Ukraine, de l'Albanie, de l'An-
dorre et de l'Egypte ainsi que le
président de l'assemblée et le secré-

taire général des Nations Unies,
Kofi Annan. 

Des consultations des ministres
des Affaires étrangères de l'Union
européenne avec leurs homologues
russe et américain, Igor Ivanov et
Colin Powell, figurent également
au programme.

Au cours de la rencontre entre les
Quinze et M. Ivanov, les ministres
ont abordé en détail la coopération
internationale dans la lutte contre le
terrorisme, à laquelle la Russie parti-
cipe pleinement aux côtés de l'Eu-
rope et des Etats-Unis, les relations
entre les Etats-Unis et la Russie, où
Igor Ivanov a fait part de sa convic-
tion qu'une solution concernant le
traité ABM pourra être trouvée, ainsi
que la situation au Moyen-Orient.

Europäische Akademie Otzenhausen / DDR-Forschungstagung

„Das beherrschende Wort war Wahnsinn“
Wie Lothar de Maizière die deutsche Einheit mit schuf

Lothar de Maizière war von 12.
April 1990 bis 2. Oktober 1990 Mi-
nisterpräsident der DDR

(Photo: LW-Archiv)

GeWe – Er regierte nur einen
Sommer lang, der letzte und einzig
frei gewählte Ministerpräsident der
DDR: Lothar de Maizière. Und sein
Regierungsauftrag vom 12. April
1990 war in der Welt wohl einmalig
– seine Regierung und seinen Staat
möglichst rasch abzuschaffen.
Ohne Zweifel konnte der Leiter
des Sozialwissenschaftlichen For-
schungsinstituts der Europäischen
Akademie Otzenhausen, Prof. Hei-
ner Timmermann, mit de Maizière
einen hochkarätigen Politiker zur
Eröffnung der mehrtägigen For-
schertagung „Die DDR zwischen
Mauerbau und Mauerfall“ ver-
pflichten, der exakt zwölf Jahre
nach dem Fall der Berliner Mauer
so manches zurechtrückte, was
man über die damaligen Vorgänge
zu wissen glaubte.

Er selbst war an jenem ge-
schichtsträchtigen 9. November als
Vorsitzender der Ost-CDU gerade
auf eine Kanzel gestiegen, als je-
mand die Veranstaltung unter-
brach: „Die Mauer ist frei“. De
Maizière konnte daraufhin zwar
seinen Sprechzettel wegwerfen,

doch die Tagung ging zunächst
weiter. Dennoch, das beherr-
schende Wort war „Wahnsinn“,
wie sich der Redner erinnert.

Drei Meinungen sollten sich her-
auskristallisieren: eine Gruppe um
Stefan Heym und Christa Wolf for-
derten die Erneuerung des Sozia-
lismus, andere wollten eine völlig
neue DDR entwerfen, die dritte
Gruppe arbeitete dagegen bereits
auf das Ende der DDR hin und
sollte den meisten Zulauf erhalten.
Aus dem Slogan „Wir sind das
Volk“ wurde „Wir sind ein Volk“.
Der damalige runde Tisch war aus
der heutigen Sicht des ehemaligen
Ministerpräsidenten dennoch eine
positive Einrichtung, denn er ver-
mittelte den Menschen zum ersten
Mal nach den letzten freien Wahlen
im Jahr 1932 das Gefühl, etwas
mitgestalten zu können. De Mai-
zière bekam nach Bekanntgabe der
ersten Hochrechnung am Wahl-
abend nach eigenem Bekunden
einen „animalischen Schreck“,
wusste er doch, was auf ihn zukam.
Die Wahl war ein Plebiszit für die
deutsche Einheit.

Routiniert schildert der frühere
Ministerpräsident, wie bis zum 3.
Oktober 1990 die Wiedervereini-

gung mit dem Westteil Deutsch-
lands durchgezogen wurde, von der
Wiedereinführung der Länder-
struktur über den Vertrag zur Wirt-
schafts- und Sozialunion, mit der
Währungsumstellung Ostmark/D-
Mark eins zu eins, ein politischer
Kurs, wie er gern zugibt, bis zum
Zwei-Plus-Vier-Vertrag. Einwän-
de, es sei alles zu schnell gegangen,
entkräftet er mit dem Hinweis auf
die mühsame Entwicklung in den
mittel- und osteuropäischen Län-
dern. Die Wende in „einem Rutsch“
sei die beste Lösung gewesen, sonst
befände man sich noch heute im
Prozess der Rechtsangleichung.

Dennoch, de Maizière gibt gern
zu, dass er das Tempo der Wende
selbst unterschätzt hatte. Er hatte
zunächst das Ziel verfolgt, für 1992
eine gemeinsame Olympiamann-
schaft nach Barcelona zu entsen-
den. Doch selbst Helmut Kohl habe
mit seinem Zehn-Punkte-Plan die
Entwicklung unterschätzt. Verant-
wortlich sei der überraschend
schnelle Verlauf der Zwei-plus-
Vier-Gespräche gewesen, an denen
die beiden deutschen Staaten, die

USA, Russland, Frankreich und
Großbritannien beteiligt waren.

Nicht so gut zu sprechen ist de
Maizière auf die westdeutschen
Bundesländer, die versucht hätten,
unabhängig von der politischen
Couleur ihrer Regierungen, hand-
feste Egoismen durchzusetzen.
Selbst die Stimmengewichtung in
der Länderkammer, dem Bundes-
rat habe neu gestaltet werden müs-
sen, damit die ostdeutschen Länder
keine Sperrminorität erhielten.

Zum Abschluss schildert der
Redner den wohl einzigen Dieb-
stahl, den er als Ministerpräsident
begangen hatte. Im Bewusstsein
der historischen Bedeutung der
Stunde, steckte er den Füllfeder-
halter ein, mit dem er den Einheits-
vertrag unterschreiben hatte. Doch
sogleich sollte sich herausstellen,
dass sich der „Dieb“ in guter Ge-
sellschaft befand: von allen sechs
Füllfedern war nicht eine liegen
geblieben! Mit jenem berühmten
Federstrich aber hatte Lothar de
Maizière die DDR aus der Ge-
schichte verabschiedet.

Centre universitaire de Luxembourg

Séance inaugurale du département
de droit et des sciences économiques

(Photo: Teddy Jaans)

Récemment a eu lieu au Centre
universitaire de Luxembourg la
séance inaugurale de l'année aca-
démique 2001/2002 du départe-
ment de droit et des sciences
économiques. En présence e. a. de
la ministre de la Culture, de
l'Enseignement supérieur et de
la Recherche, Erna Hennicot-
Schoepges, du président du Centre

universitaire de Luxembourg,
Norbert von Kunitzki, et de Jean-
Marie Jans, administrateur du dé-
partement, Aimé Scannavino, pro-
fesseur d'économie à l'Université
Panthéon-Assas (Paris II), a déve-
loppé dans son discours inaugural
le sujet «Evolutions récentes de la
théorie de la finance et importance
pratique».

Conseil de l'Europe

Renforcer la protection des enfants
contre l'exploitation sexuelle

Le Comité des ministres du Con-
seil de l'Europe vient d'adopter une
recommandation aux Etats mem-
bres afin de renforcer la protection
des enfants contre l'exploitation
sexuelle.

Dans son préambule cette recom-
mandation rappelle, entre autres,
que le bien-être et l'intérêt supé-
rieur de l'enfant sont des valeurs
fondamentales qui doivent être
promues sans aucune discrimina-
tion. La série de mesures concrètes
proposées dans le texte s'inspire de
ces valeurs, dans le but de protéger
plus efficacement les enfants con-
tre toute forme de pornographie,
prostitution, esclavage ou traite.

Constatant que l'exploitation
sexuelle des enfants a pris désor-
mais des dimensions inquiétantes
et inacceptables, notamment en
raison de l'utilisation d'Internet et
d'autres nouvelles technologies, et
qu'elle est très souvent l'oeuvre de
réseaux criminels très organisés
ayant des ramifications dans tous
les Etats européens, la recomman-
dation appelle les Etats à coordon-

ner et à renforcer leurs actions et
efforts communs tant sur le plan
national qu'international.

Le Comité des ministres rappelle
également que le Conseil de l'Eu-
rope vient d'élaborer une conven-
tion sur la cyber-criminalité dont
l'article 9 est consacré à la lutte
contre la pédophilie et la pornogra-
phie enfantine sur Internet.

Par ailleurs, à la demande de
l'Unicef, le Conseil de l'Europe a
été chargé de préparer la contribu-
tion de l'Europe et l'Asie centrale
au deuxième Congrès mondial con-
tre l'exploitation sexuelle des en-
fants à des fins commerciales. C'est
dans ce contexte qu'il organise une
conférence multilatérale à Buda-
pest les 20 et 21 novembre prochain
en coopération avec l'Institut na-
tional de la criminologie de Hon-
grie qui réunira environ 200 repré-
sentants d'autorités nationales et
de diverses institutions (ONG,
fournisseurs de services Internet,
représentants du secteur du tou-
risme...).

Deutscher Verein in Luxemburg

Schutz der finanziellen Interessen der EU
und Vorbereitung auf die Erweiterung

Vortrag von Franz-Hermann Brüner, Generaldirektor des Europäischen Amtes für Betrugsbekämpfung (Olaf)

Bernhard Friedmann, Mitglied des Europäischen Rechnungshofs, Ninon
Colneric, Richterin am Europäischen Gerichtshof, Olaf-Generaldirektor
Franz-Hermann Brüner und Klaus Werner, Vorsitzender des Deutschen
Vereins Luxemburg (Photo: N. Gillen)

Der gegenwärtige Erweite-
rungsprozess der Europäischen
Union ist mehr als nur eine Erhö-
hung der Anzahl der Mitglied-
staaten. Über die wirtschaftlichen
und politischen Vorteile hinaus
bedeutet dieser Prozess eine Integ-
ration europäischer Länder, die
über einen langen Zeitraum dieses
Jahrhunderts künstlich voneinan-
der getrennt waren. Wichtig ist
daher, dass dieser Prozess den
Bürgern in den beitrittswilligen
Ländern klar erläutert und ver-
mittelt wird.

Welchen Beitrag kann das Euro-
päische Amt für Betrugsbekämp-
fung (Olaf) im Rahmen seiner
Kompetenzen – Schutz der finan-
ziellen Interessen der EU, Be-
trugsbekämpfung, Förderung der
Eigenständigkeit durch effiziente
Heranführungsstrategien sowie
Aufbau von effizienten Verwal-
tungsstrukturen in den Kandi-
datenländern – leisten? Klare Aus-
sagen kamen von Generaldirektor
Franz-Hermann Brüner, Leiter
der Behörde in Brüssel, im Rah-
men des vom „Deutschen Verein in
Luxemburg“ zum Thema „Schutz
der finanziellen Interessen der EU
und Vorbereitung auf die Er-
weiterung“ organisierten Vor-
tragsabends im Auditorium der
Banque de Luxembourg in Lu-
xemburg-Stadt.

Vor zahlreichen Zuhörern sowie
namhaften Repräsentanten der eu-
ropäischen Institutionen und des
öffentlichen Lebens unterstrich
Klaus Werner, Vorsitzender des
Deutschen Vereins, in seinen ein-
führenden Worten die konstruktive

Arbeit von Olaf bei der Aufdeckung
von Unregelmäßigkeiten und der
Bekämpfung von Betrugsfällen in-
nerhalb der Europäischen Union.
Dies verdeutlichte sich anhand der
Tatsache, dass der EU-Haushalt fi-
nanzielle Mittel über 90 bis 100
Milliarden Euro umfasse.

Wofür eine
Anti-Betrugsbehörde?

Bei internen Untersuchungen, so
Franz-Hermann Brüner einleitend,
seien erhebliche Lücken entdeckt
worden, die zu einer Anhäufung
von Betrugsfällen innerhalb der
Kommission geführt hätten. Auf-
gabe von Olaf – keine strafrechtli-
che Institution – sei, im Rahmen

interner Ermittlungen Unregel-
mäßigkeiten und Verstöße gegen
gültige Rechtsformen aufzudecken,
wobei die Durchführung von Dis-
ziplinarmaßnahmen den nationa-
len Behörden überlassen bleibe.
Als zweite wichtige Säule bezeich-
nete der Referent die externen
Ermittlungsbefugnisse, bei deren
Durchführung die Zusammenar-
beit mit den Mitgliedstaaten keine
größeren Schwierigkeiten bereite.
Im Zuge des europäischen Erweite-
rungsprozesses müsse man sorgfäl-
tiger mit den öffentlichen Geldern
umgehen, was verstärkte Kontrol-
len notwendig mache. Mangelnde
Transparenz bei der rechtlichen
Klärung von Betrugsfällen könnten
die Probleme erschweren. Als

schwieriges Aktionsfeld bezeich-
nete Franz-Hermann Brüner den
Zollbereich, die Referenzzölle so-
wie das komplizierte Subventions-
system in der Landwirtschaft, das
aufgrund der Fülle von Verordnun-
gen fast nicht mehr kontrollierbar
sei. Auf dem Gebiet der Strafver-
folgung seien wesentliche Verbes-
serungen in den 15 Mitgliedstaaten
der Union erzielt worden. Die Un-
tersuchungen der Anti-Betrugsbe-
hörde werden so angesetzt, dass
Strafverfolgung möglich sei. Wich-
tig sei, frühzeitig die Täter zu
identifizieren; dazu benötige man
erhebliche Investitionen, um an
Subventionsbetrügereien heranzu-
kommen.

Die Rolle von Olaf
im erweiterten Europa

Zwei wichtige Aufgaben erwar-
ten Olaf im Spektrum des erweiter-
ten Europas die ordnungsgemäße
Abwicklung des Transfers öffentli-
cher Gelder bis zum Jahre 2006 und
die Unterstützung der Beitritts-
kandidaten im Bereich des Schut-
zes der finanziellen Interessen,
Aufbau von geeigneten Strukturen
auf der Grundlage von gültigen eu-
ropäischen Kriterien in den Kandi-
datenstaaten. Rechtsordnung, so
der Referent, erwachse aus der Phi-
losophie eines Volkes. Dies bedinge
eine sorgfältige Analyse der recht-
lichen Strukturen des betreffenden
Landes. Am Tag X werde nicht
alles nach Plan verlaufen. Elf Jahre
nach dem Fall der Mauer und des
Zusammenbruchs des Comecon,
gestalte sich der Prozess der Über-
führung der Planwirtschaft in das

System der freien Marktwirtschaft
als schwieriges Unterfangen. Ein
gewisses Maß an Zurückhaltung sei
von Nöten. Es gelte vor allem, ver-
schiedene Modellstrukturen zu ent-
wickeln. Am Beispiel von Polen
und Ungarn illustrierte Franz-Her-
mann Brüner alsdann positive An-
sätze für eine konstruktive Zusam-
menarbeit von Olaf mit den zustän-
digen Behörden. Olaf agiere nicht
als Ermittler, sondern als Helfer.
Bulgarien mache zurzeit große An-
strengungen, um seinen Platz im
erweiterten Europa auf eine solide
Grundlage zu stellen. Auch dürfe
man nicht vergessen, dass der Pri-
vatisierungsprozess in den osteuro-
päischen Beitrittsländern mit er-
heblichen Strukturproblemen ver-
bunden sei. „Learning by doing“
müsse als oberstes Prinzip gelten.
Auch stehe es den westlichen EU-
Ländern schlecht an, die Rolle
eines Lehrmeisters zu übernehmen.
Auf dem langen und beschwerli-
chen Weg der Integration der Bei-
trittsländer in die europäische Ge-
meinschaft, so Franz-Hermann
Brüner abschließend, sei Olaf be-
reit, seinen Beitrag zur Sicherung
der finanziellen Interessen der EU
zu leisten.

Fragen aus dem Publikum im
Zusammenhang mit der Arbeits-
weise von Olaf, der unterschiedli-
chen Bewertung von Betrugsfällen
in verschiedenen EU-Ländern, der
Bekämpfung der Geldwäsche vor
dem Hintergrund terroristischer
Aktivitäten, bildeten den Ab-
schluss des hochkarätigen Vor-
trags.

J.A.

Conseil de l'Europe

Suivi de la démocratie locale
et régionale en Europe

Le congrès des pouvoirs locaux et
régionaux du Conseil de l'Europe
(CPLRE), ainsi que ses chambres
des pouvoirs locaux et des régions,
ont tenu leur mini-session d'au-
tomne à Strasbourg les 8 et 9 no-
vembre courant.

Durant ces réunions, le congrès
a examiné les suites données par
les autorités nationales à ses re-
commandations relatives à la si-
tuation de la démocratie locale et
régionale en Lituanie, en Slova-
quie, en Slovénie, à Chypre et en
Irlande, adoptées lors de sa 8e ses-
sion plénière en mai 2001. A cette
occasion, le congrès a eu des
échanges de vues avec le ministre
lituanien de l'Intérieur, Juozas
Bernatonis, le ministre slovène de
l'Intérieur, Rado Bohinc ainsi
qu'avec des hauts-fonctionnaires
représentant les autorités gouver-
nementales des autres pays ayant
fait l'objet des récentes recom-
mandations du congrès. Des
échanges de vues sur les réformes
en cours en Moldova et en Géorgie,
avec des représentants de ces pays,
ont également pu avoir lieu à l'oc-
casion de ces réunions.

Unanimité
pour des recommandations
La commission institutionnelle

du congrès qui s'était réunie le 7
novembre a pris note de deux rap-
ports qui lui avaient été soumis
sur la situation de la démocratie
locale en Roumanie et en Turquie.
Enfin, la commission permanente
réunie le 9 novembre a quant à elle
débattu de la situation de la démo-
cratie locale et régionale en
Ukraine, ainsi qu'en Bosnie-Her-
zégovine et dans la République
fédérale de Yougoslavie, ces deux

derniers pays étant candidats à
l'adhésion au Conseil de l'Europe.
Ces débats ont abouti à l'adoption
à l'unanimité de recommanda-
tions concernant la démocratie lo-
cale et régionale dans ces trois
pays.

Les maires européens
en 2002 à Luxembourg

Un autre important thème d'ac-
tualité sur lequel le congrès s'est
penché a été celui du rôle que
peuvent jouer les autorités locales
dans la lutte contre le terrorisme.
Dans son intervention sur ce sujet
devant la chambre des pouvoirs
locaux, le secrétaire général Wal-
ter Schwimmer, en soulignant la
nécessité d'une action globale pour
lutter contre le fléau du terro-
risme, a indiqué que les pouvoirs
locaux ont à son avis un rôle pré-
pondérant à jouer dans le cadre
des efforts d'investissement dans
la démocratie pour une société
moins violente et plus cohérente.
C'est dans ce cadre qu'il incombe
aux maires et aux pouvoirs locaux
en général, de promouvoir le dialo-
gue entre différentes confessions
religieuses et de continuer à lutter
contre la menace des troubles et de
la violence urbaines qui résultent
du déclin urbain, de l'injustice et
de l'exclusion sociales. La coopé-
ration internationale des autorités
locales est également un élément
clé dans cette lutte: la concrétisa-
tion du projet du congrès d'organi-
ser un conférence européenne des
maires contre le terrorisme revêt à
cet égard une grande importance.
A l'invitation des autorités luxem-
bourgeoises, cette conférence de-
vrait se tenir à Luxembourg à l'au-
tomne 2002.

Confédération mondiale du travail

L'OMC devrait conclure un accord
de coopération avec l'OIT

À la veille de la 4e conférence
ministérielle de l'Organisation
mondiale du commerce (OMC), la
Confédération mondiale du travail
(CMT) estime que le défi fondamen-
tal de cette conférence consiste à
s'axer sur le développement et à
réglementer et à évaluer le système
commercial mondial.

En 1999, juste avant la 3e confé-
rence de l'OMC, la CMT constatait
que «la pauvreté fait des ravages, le
fossé s'accroît entre riches et pau-
vres, la croissance se fait sans em-
ploi». Aujourd'hui rien n'a changé
et c'est pour cette raison que la
CMT lance un appel à la conférence
de l'OMC pour qu'elle aborde les
questions suivantes.

Tout d'abord, le commerce doit
être un moyen de promouvoir les
objectifs sociaux du sommet mon-
dial pour le développement social.
Pour ce faire, il faut assurer la mise
en oeuvre des accords commerciaux
existants conclus dans le cadre des
négociations du Cycle d'Uruguay,
franchir les obstacles encore exis-
tants à l'accès au marché auxquels
font face les pays en développement
et renforcer les mesures en vue d'ac-
croître les moyens des pays pauvres
de participer pleinement à l'OMC.

Ensuite il apparaît nécessaire
pour la CMT d'intégrer les normes
fondamentales du travail dans les
accords commerciaux internatio-
naux dans un cadre non-protec-
tionniste et multilatéral. Il est donc
urgent de conclure un accord de
coopération entre l'OMC et l'Orga-
nisation internationale du travail
(OIT) en vue de mettre sur pied un
organe conjoint OMC-OIT qui trai-
terait les questions relatives au
commerce en matière de droits fon-
damentaux au travail.

En outre, il s'avère nécessaire
d'entreprendre une réforme interne
du fonctionnement de l'OMC ainsi
que d'accroître sa transparence.

Un autre élément important aux
yeux de la CMT serait sans aucun
doute la protection des services pu-
blics essentiels tels que l'eau, l'édu-
cation, les soins médicaux et la
sécurité sociale.

Selon la CMT, les conventions
fondamentales des droits de
l'homme sont prioritaires par rap-
port aux accords économiques ou
commerciaux internationaux.

La CMT pense également que
l'Organisation mondiale du com-
merce n'est pas le lieu idéal pour
élaborer des règles internationales
en matière d'investissement.

En ce qui concerne la protection
de l'environnement, des consom-
mateurs ainsi que la santé et la
sécurité des travailleurs, l'OMC de-
vrait soumettre ses décisions au
principe de précaution stipulé dans
la Déclaration de Rio qui inclut ces
questions fondamentales.

Enfin, la Confédération mondiale
du travail ne s'oppose pas à un
nouveau cycle de négociations com-
merciales mais elle considère qu'un
tel cycle n'est justifiable et légitime
que sous certaines conditions
comme une action simultanée pour
la réglementation de la mondialisa-
tion, une réforme structurelle de
l'OMC et de son fonctionnement ou
encore un examen de l'impact des
accords conclus antérieurement
dans le cadre du Cycle d'Uruguay.

UE / Ministres de la Recherche

L'égalité des genres en matière de recherche
(SIP). – Le ministre de la Culture,

de l'Enseignement supérieur et
de la Recherche, Erna Hennicot-
Schoepges, a participé jeudi der-
nier à une table ronde des ministres
européens en charge de la recher-
che, laquelle a eu lieu dans le cadre
de la conférence «Genre et recher-
che», organisée à Bruxelles par la
Commission européenne. 

Les ministres, en présence d'une
large audience composée de repré-
sentants de la communauté scienti-
fique des Etats membres et des pays
associés de l'UE, ont assisté à la
présentation par la Commission des
résultats du plan d'action «Femmes
et sciences», entamé depuis 1999.
Mme Hennicot-Schoepges et ses

collègues ont présenté des exem-
ples concrets d'actions de sensibili-
sation, mises en oeuvre dans les
Etats membres, et qui concernent
différents aspects de l'égalité des
chances dans les domaines de la
science ou de la recherche.

Les ministres ont offert leur sou-
tien en vue de donner une nouvelle
impulsion à l'intégration de la di-
mension du genre dans la recherche
européenne, en particulier dans le
cadre de la mise en place de l'Es-
pace européen de la recherche. A
été souligné à cet égard la nécessité
de mieux prendre en compte cette
dimension dans le contexte du pro-
chain programme-cadre européen
de la recherche 2002-2006.


